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- Audiência Pública realizada na Sala de Sessões da 
Câmara Municipal de Guarujá, Avenida Leomil nº 291, prédio 
“Prefeito Maurici Mariano”, sede do Poder Legislativo. 

 

PRESIDENTE VEREADOR JOSÉ 
NILTON LIMA DE OLIVEIRA: Bom dia a todos, são principalmente 
10 horas e 28 minutos. Primeiro eu quero cumprimentar autoridade 
presente vereador Waguinho, presente, membro da comissão, saúdo 
o vereador Anderson Figueira e o secretário é... finanças o senhor 
Francisco, cumprimento todos os componentes aqui que estejam 
presentes no auditório. Audiência Pública. Senhoras e senhores bom 
dia. Dia 24 de fevereiro de 2022, vamos dar início a Audiência Pública 
da comissão de Finanças e Orçamento da Câmara Municipal do 
Guarujá, para que os técnicos do Poder Executivo Municipal nos 
termos da Lei de Responsabilidade Fiscal, demonstre e avalie o 
comprimento das Metas Fiscais relativas ao 3º quadrimestre do ano 
de 2021. Presentes o senhor Francisco José Rocha, secretário 
municipal de finanças e toda sua equipe técnica da Secretaria 
Municipal de Finanças. Representando o Guarujá Previdência 
senhora Liliane da Silva e da Silva, gerente de planejamento, 
orçamento, contabilidade e finanças. Compõem a mesa também os 
vereadores membros da comissão de finanças e orçamento 
vereadores Wagner dos Santos Venuto, Vaguinho, vereador presente 
Anderson Figueira, segundo secretário da mesa dessa Casa 
Municipal e destaco presença dos cidadãos representantes da 
sociedade civil organizada, ressalto que a realização de audiências 
públicas é um dever de órgãos públicos e um direito do cidadão. É 
uma forma importante da sociedade fazer parte da decisão do 
município influenciando-o, controlando-o por meio delas, o 
município disponibiliza informações esclarece dúvidas, abre debate 
e presta contas a sociedade sobre suas ações e projetos públicos de 
relevante impacto ao interesse social sendo assim, declaro aberto a 
audiência pública e passo a palavra ao senhor secretário municipal 
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de finanças para dar início a apresentação, o senhor Francisco. Está 
aberto e passo a palavra para o senhor.  

SECRETARIO MUNICIPAL DE 
FINANÇAS FRANCISCO JOSÉ ROCHA: Bom dia senhores, bom dia 
senhor presidente, senhores vereadores, membros dessa audiência 
pública. É um prazer tá aqui pra gente explanar os resultados da 
execução orçamentária e das metas fiscais do ano que encerrou, do 
último quadrimestre. Vamos lá André. Bom 2020 a receita total do 
município atingiu 1,581 milhões de reais contra uma receita de 
1.788, uma diferença 206 milhões de reais, notadamente pelas 
operações de crédito e também algumas ações que a secretaria de 
finanças vem se desenvolvendo ao longo do exercício passado e esse 
ano a gente continua na mesma toada, vamo lá André. Quadro 
comparativo né, vamos falar das receitas tributárias que elas se 
compõem dos impostos IPTU, ISS e taxas do ano de 2020 tivemos 
798 milhões e 2021 987 milhões um aumento de 23.72%. Receita de 
contribuições 18 milhões e 700 mil contra 19.881 um crescimento 
de 6,25% patrimonial 39 milhões 139,19 milhões contra 7813 uma 
variação de 19.93. Receita de serviço 301 contra 359 uma variação 
positiva de 19.32, transferências correntes 642 milhões contra 676. 
Um saldo positivo 5.33 daí a gente tem que lembrar a cota parte do 
ICMS tá, que foi significativa e a transferência para o FUNDEB 
também que deu uma boa melhorada. Outras receitas correntes 22 
contra 44 milhões aí normalmente aí deu juros referente ao REFIS, 
operações de crédito 79 milhões contra 79 milhões praticamente 
empatado, alienação de bens teve 186 mil e 500 contra 432 mil e 
500, ou seja 30% a menos, transferência de capital 32 milhões contra 
37, 13.95% a mais outras receitas de capital um milhão e trezentos 
contra um milhão e seiscentos e aí a gente teve a dedução da receita 
que basicamente é para o FUNDEB é... 26% a mais, 52 milhões 
contra 66 milhões de reais. E aí no Total Geral nós tivemos um saldo 
positivo de 13.08% das receitas arrecadadas pela Prefeitura do 
Guarujá. Bom vamos lá pros impostos que são os mais importantes 
né, que é o que a gente trabalha. Nós tivemos 737 milhões contra 
914 milhões em 21 com um aumento de 24,05, IPTU 428 contra 526, 
lembrando que aí tá incluso a dívida ativa ela não tá ela não foi 
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separada do IPTU efetivamente arrecadada no ano passado foi de 402 
milhões de reais tá, então a gente tem ali um valor de 124 milhões 
que representa a dívida ativa do que a gente foi feita esse projeto e 
que tá vigendo até a data de hoje. O ITBI teve um aumento de 56% 
tivemos aí uma arrecadação de 62 milhões contra 98 milhões 
lembrando que ouve essa explosão por conta que mercado imobiliário 
aqueceu e muitas pessoas adivinhando da pandemia vieram... 
transferiram seus imóveis para o Guarujá e fizeram suas compras e 
aí houve realmente um aquecimento do mercado imobiliário e 
tivemos um aumento de 56%, ISS aí tem também já uma parte da 
nossa fiscalização né, que a gente dividiu as equipes em quatro 
setores, um dos setores mais importantes que nós temos não é para 
punir, mas sim pra orientar e arrecadar direito é o setor de portos, 
de portos melhor dizendo, a construção civil e bancos a gente 
distribuiu a nossa fiscalização nesses três grupos e um grupo geral, 
saímos de 163 milhões para 211 milhões um aumento de 29%. 
Imposto de Renda basicamente a variação negativa de 6 de 6%, taxas 
60 contra 72 milhões de 19% e outras contribuições né, contribuição 
de melhorias é um resto de alguma coisa que tem que essa, essa, 
esse tributo já nem existe mais a prefeitura tem um lançamento 
antigo de tempos atras, tivemos 122 mil em 2020 e 448 mil em 2021 
total 987.798 tivemos nesse grupo de receitas tá das tributárias um 
aumento de 23%, nós estamos dizendo aqui que o carro chefe foi 
ICMS, IPTU e o ITBI e o ISS também que também é um trabalho da 
nossa fiscalização na sua atuação. Tivemos, comparando no ano 
anterior 987 contra 798, ou seja, o incremento já como foi visto de 
no quadro anterior de 23.72%. Tá aí um quadro mais detalhado né, 
1.582 contra 1.806 das tributárias, nós já falamos tá certo? Vamos 
dar um destaque para o IPTU 523 contra 424 que a gente já falou o 
motivo desse aumento, ISS de 163 pra 211 um incremento de 29% 
aí realmente também teve o aumento da atividade econômica a gente 
tem que reconhecer isso né, nós tivemos aí um PIB razoavelmente 
alto já o ano passado, FPM teve 71 mil, milhões pra 95 milhões de 
reais o FPM é composto de imposto de renda e do IPI tá certo(?), houve 
um aumento, que teve um aumento da, também da atividade 
econômica, claro aliado a inflação de 10% né gente, tem que sempre 
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colocar isso na cabeça, além do crescimento que a economia teve você 
teve um plus, você teve uma inflação de 10% no ano de 2021. IPVA 
36 pra 39, FUNDEB é um recurso da União para a educação veio 155 
contra 190, aí nós já temos um aumento da contribuição da União 
para com o FUNDEB ela vai chegar em 25% até o ano de 2025, 2026 
não me recordo, mas é o recurso vinculado para a educação. Outras 
receitas correntes 22 pra 44, portanto é a dedução do FUNDEB foi 
49 milhões passou pra 63 milhões o ano passado e emendas da União 
150 mil negativo e 14 mil (inint 17:41) em devolução de impostos 
tá(?), total da receita corrente ajustada 1468 e da receita corrente 
ajustada para 2021, 1669, aí serve de base de cálculo para 
pagamento, para receita corrente líquida para você dar reajuste para 
funcionários e etc. algumas, alguns detalhes que essa rubrica nos 
obriga a fazer. As despesas correntes do município, nós estamos... o 
orçamento fixado foi 1314 milhões, despesa de capital de 307 
milhões, reserva de contingência um milhão e 900 e a despesa intra 
orçamentária 61. Total dá despesa 1685 estão destacando o pessoal 
que são 581 milhões fixado e outras despesas correntes para 713 
milhões, os investimentos 287 notadamente são receitas de capital, 
despesa de capital. O orçamento atualizado de 1314 foi com 1518, 
pessoal em cargos foi de 581 passou para 605, juros da dívida de 19 
a gente ajustou para 18, outras despesas correntes de 713 foi para 
893, despesas de capital 303 pra 336 e investimentos são oriundos 
dos empréstimos 314 contra 287 e amortização da dívida 20 pra 21, 
a despesa intra orçamentaria de 61 pra 68 totalizando 1922, a 
empenhada 1453, de pessoal e encargos 589, outras despesas 
correntes 846 milhões, investimento 178. Amortização da dívida 21 
e despesas intra orçamentária 65 totalizando 1719, a liquidada 
efetivamente feita no exercício de 2020 ela foi de 589 de pessoal e 
encargos, juros da dívida 18, outras despesas correntes 788. 
Investimento 149, amortização da dívida 21 e a despesa intra 
orçamentária 65.7, a paga despesas corrente 1339, pessoal e 
encargos 584, juros da dívida 18 milhões, outras despesas correntes 
735 investimentos 138, amortização da dívida 21, despesa intra 
orçamentária 60, totalizando 1559. Grupo de despesa orçamento 
atualizado contra despesa empenhada, despesa corrente 1518, 
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despesa empenhada 1453 representando 95%, despesa capital 336 
contra 200 representando um incremento, um decréscimo de 41% 
são 59%. Total 1854 contra 1654 representa 89,21% em relação às 
despesas empenhadas. Orçamento liquidado, despesas correntes 
1518, despesas de capital 1800, 336 representando 1 bilhão e 854 
milhões. liquidado 1396, 170 milhões 1566 tá, 91.96, 50.74 e 84.49. 
20 com 21 despesa empenhada 1623 em 20 em 21 719 representado 
5.97%, a liquidada 1551 contra 1632 representando 5,23% e a paga 
1465 contra 1559 representando 6.44% a mais. Despesa com pessoal 
dos últimos 12 meses a prefeitura investiu 656 milhões 947 mil a 
receita corrente liquida foi de 1669 representando um percentual de 
39,35% portanto dentro dos limites da Lei de responsabilidade fiscal 
que é 54% para o município, só vou falar um detalhe aqui, ao final 
do 3º quadrimestre de 2020 o índice será de 45.17% isso vai ter uma 
mudança significativa para o ano de 2022 de acordo com a orientação 
do Tribunal de Contas as empresas terceirizadas que empregam mão 
de obra vão fazer parte do quadro de pessoal então isso via impactar 
muito nesse aumento de percentual de endividamento não, de 
relação percentual entre a receita corrente líquida e o gasto com 
pessoal, então isso vai ter um impacto forte e a gente tá um pouco 
preocupado por conta de alguns algumas terceirizações prefeitura 
tem e a gente tá fazendo as contas e fazendo os ajustes orçamentários 
a partir desse ano já. Receita do 3º quadrimestre foi 1788 e a despesa 
empenhada 1729 ouve a liquidação de 1632 e foram pagos 1 bilhão 
559 milhões de reais. Resultado primário do primeiro quadrimestre, 
do terceiro quadrimestre foi um resultado primário apurado foi de 
105 milhões, ou seja, as receitas primárias elas suplantaram as 
despesas primarias liquidadas em 105 milhões de reais, ou seja, a 
gente teve uma boa capacidade de pagamento da nossa dívida. 
Receitas primárias corresponde ao total das receitas orçamentárias 
deduzidas as operações de créditos, as provenientes de rendimentos 
de aplicações financeiras e o retorno das operações de crédito, juros 
e amortizações. O recebimento dos recursos oriundos de 
empréstimos concedidos e as receitas de privatizações, despesas 
primárias correspondem as despesas orçamentárias deduzidas as 
com juros e a com amortização da dívida interna e externa com 
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aquisição de título de capital integralizado e as despesas com 
concessão de empréstimos com retorno garantido. Resultado 
primário é um menos dois, indica que os níveis gastos com os 
orçamentos, de gastos orçamentários são compatíveis com a sua 
arrecadação, ou seja, as receitas primárias são capazes de suportar 
as despesas primárias como já vistos no quadro anterior nós tivemos 
um, um gap de 105 milhões de reais. Receitas correntes resultados 
primários 1508 em 2020, receitas primárias de capital 34, total 1543 
despesas primárias 1434 despesa de capital 136, total 1571 
resultado primário na linha menos 28. Em 2021, 723 39 receitas 
primárias, 39 milhões receitas de capital 39 milhões, receitas 
primarias líquidas é um mais dois 1763, despesas primárias 
correntes 1491, despesas primarias de capital 165, 166 é 1657 
totalizando um saldo positivo de 105 milhões de reais. 20 foi muito 
ruim, não é(?) a gente tem que lembrar que 2020 foi, nós tivemos um 
PIB de menos 5% tá certo(?), se teve o ápice da pandemia os recursos 
vieram, mas você teve um gasto muito elevado a economia parou né, 
você teve menos 5% de PIB 4.6 e 4.7 não me recordo, mas a gente 
arredonda para cima então foi o resultado muito ruim 2020, né? 
Então as prefeituras de modo geral não só Guarujá tiveram grandes 
dificuldades no encerramento das suas contas públicas. Divida, 
31/12/2020, 31/08/21 tivemos 30/12 876 milhões contra 977 
milhões, esse aumento se dá pela, pela, ingresso das despesas, 
receitas de capital que você soma como dívida pública. Ativo 
disponível 194 milhões, em 2021 225, haveres financeiros saldo em 
caixa seriam 7 milhões e 600 mais 9300 restos a pagar menos 110 
milhões, menos 108 milhões. Deduções 2, 91 milhões de reais, dívida 
consolidada líquida um menos dois daria 784 contra 851. Resultado 
nominal abaixo da linha da menos 66, variação do saldo do regime 
próprio de previdência menos 1200, passivos reconhecidos 1, 132 
milhões, resultado nominal ajustado 64 milhões de reais, ou seja, é 
o que (inint 27:44) a tua vida. A dívida consolidada interna aí tá todas 
as dívidas da prefeitura, dividas contratual com o Banco do Brasil 
em 31/12/2020 era 16 milhões em 31/12/21 era 14, financiamento 
124 contra 188, precatórios é um problema sério que a gente tem que 
tá revendo isso, estamos revendo todos os cálculos, nós tínhamos um 
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saldo de 600 milhões em 21/12 de 20 contra 637 em 21 apesar de 
ter sido pago uma quantia alta de quase 80 milhões de reais de 
precatório. Previdência Social 132 contra 132, outras dívidas 1600, 
1662 contra 3900 subtotal 876 contra 977, dívida consolidada total 
da Prefeitura 876 milhões em 2020 em 21 977 milhões, disponível as 
contas dos haveres financeiros menos resto a pagar tá certo(?) temos 
aí as deduções dá 91 milhões contra 121, a dívida consolidada 
líquida um menos dois 784 contra 851, receita corrente líquida 1468 
1669, volta André, 1669 é... percentual da dívida consolidada sobre 
a receita corrente 59% em 2020 e 58% em 2021, dívida consolidada 
sobre a receita liquida que dispõe sobre a receita corrente de 53 
contra 51 limite por conta da resolução 120% você teria que ter, você 
pode endividar um município até 1 bi 760 em 2020 em 2 bilhões e 3 
bilhões, 3 milhões de reais em 2021, hoje a gente tá aí com 977%, 
limite de alerta seria 1802 para 31/12 de 2020, então a gente 
praticamente com a metade né, com 970 milhões de reais. Acabou 
André? Obrigado, estamos aqui a disposição para qualquer dúvida, 
algumas perguntas e....estamos aqui presidente. Pode falar. 

VEREADOR ANDERSON FIGUEIRA 
LOPES: É só uma dúvida na hora que o senhor tava explanando aqui 
com relação à questão das contribuições de melhoria né, segundo eu 
entendi seria, não sei se o termo que eu vou usar é o correto, seria 
irrisória com relação a essa questão, mas hoje o município ele tem 
cobrado contribuição de melhoria da população não? 

SECRETARIO MUNICIPAL DE 
FINANÇAS FRANCISCO JOSÉ ROCHA: Não. São lançamentos 
antigos que foram feitos lá trás que foram dados como liquido incerto 
pela justiça, mas são valor bem irrisório pra gente. A prefeitura não 
tem usado desse expediente porque a condição de melhoria ela tem, 
ela exige uma serie de regramentos que muitas vezes os municípios 
não cumprem. Basicamente pra soltar pra mais esses recursos com 
5, 6 anos com certeza não foi mais feio são lançamentos bem antigos. 

VEREADOR ANDERSON FIGUEIRA 
LOPES: Então é... anteriores, vamos dizer assim a gestão do 
prefeito... 

9



 
 

SECRETARIO MUNICIPAL DE 
FINANÇAS FRANCISCO JOSÉ ROCHA: Sim, com certeza a essa 
gestão. 

VEREADOR ANDERSON FIGUEIRA 
LOPES: Tá bom? Obrigado.  

SECRETARIO MUNICIPAL DE 
FINANÇAS FRANCISCO JOSÉ ROCHA: Alguma pergunta mais 
presidente?  

PRESIDENTE VEREADOR JOSE 
NILTON LIMA DE OLIVEIRA: Não. A mesa (inint 31:38) será aberto 
agora para a senhora Liliane da Guarujá Previdência para fazer a 
exposição de motivos.  

SECRETARIO MUNICIPAL DE 
FINANÇAS FRANCISCO JOSÉ ROCHA: Muito obrigado.  

PRESIDENTE VEREADOR JOSE 
NILTON LIMA DE OLIVEIRA: Por haver compromissos agendados, 
eu sou solicito aqui ao segundo secretário vereador Anderson 
Figueira que possa tá assumindo subindo aqui a presidência.  

GERENTE DE PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA 
E SILVA: Bom dia a todos na ausência do nosso diretor-presidente 
porque hoje ele está em reunião com os conselhos então ele não pode 
vir aqui tá(?), a gente vai fazer... eu sou a gerente de planejamento, 
orçamento e contabilidade da Guarujá Previdência. A gente vai 
começar agora pelas receitas. Fazendo um comparativo entre 
2020/2021 tá, a gente arrecadamos de receita no em 2020 118 
milhões, em 2021 145 mil dá um aumento aí de 20 aproximadamente 
23%. Esse aumento ele se dá por conta do aumento da alíquota de 
contribuição que a gente passou de 11% do servidor pra 14% e da 
parte patronal de 13.48 para 15.25, as nossas receitas elas 
basicamente são contribuição e receita patrimonial as contribuições 
elas se, separam-se entre contribuição do servidor e contribuição 
patronal. A gente vai correr na linha. Nós tivemos em 2020, 
arrecadação de receita de contribuição de 44 milhões em 2021 de 62 
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milhões, na receita patrimonial que são as receitas de investimentos 
nós tivemos em 2020 21 milhões, em 2021 11 milhões 576, não 
tivemos receita de serviço. Outras receitas correntes 2020 14 mil em 
2021 4 mil. Nas receitas intra orçamentárias, que é a contribuição 
patronal, tivemos arrecadação em 2020 de 53 milhões contra 72 de 
2021. Nessa receita o aumento é notável, mas a gente também tem 
algumas coisas aí a gente tem acordo de parcelamento com a 
prefeitura então nesse, no exercício de 21 recebemos também uma 
parte desse acordo. A gente fez uma separação agora da contribuição 
por ente patronal. A gente tem aí ou melhor por pelos órgãos, né? A 
gente tem a Prefeitura que arrecadou em 2021 126 milhões sendo 59 
milhões da parte do servidor e 66 milhões a parte patronal. A Guarujá 
previdência teve uma arrecadação de 375 mil sendo ela 176 mil da 
parte do servidor e 199 mil da parte patronal. Tivemos da Câmara 
um total de 2 milhões 413 mil sendo dele a parte do servidor 1 milhão 
133 e a contribuição patronal 1 milhão 279 e temos, tivemos 
também, nós temos três servidores licenciados né que a contribuição 
somou um total de 28 mil 254 sendo 13, 13 mil da parte do servidor 
e 14 mil da parte patronal. Tivemos além desses também as 
contribuições referente aos aposentados e pensionistas, nós fizemos 
uma separação aí né pra deixar claro que nós temos segregação de 
massa então temos inativos, temos três grupos de inativos né, que a 
da Lei 1212 que deu 229 mil, temos os inativos do plano financeiro 
que deu 169 mil e temos os inativos da Câmara que arrecadação deu 
172 e os inativos do plano previdenciário que o arrecadado foi 1474, 
temos também os pensionistas que temos os pensionistas da Lei 
1212 que deu 214 mil, os pensionistas do plano financeiro 94 mil 
212 e os pensionistas do plano Previdenciário 19 mil 775 somando 
um total de 901 mil 724. Agora a gente vai entrar nas despesas, 
tivemos um total de despesas a gente fez um comparativo né, com os 
três últimos exercícios, a gente pode observar até o terceiro 
quadrimestre de 2019 gastamos 38 milhões e 800 mil sendo 36 
milhões do pessoal e encargos, 2 milhões outras receitas correntes e 
90 mil de investimentos. Em 2020 tivemos 29 milhões de pessoal e 
encargos, outras receitas correntes 1 milhão 702 e investimentos 24 
mil e 33. E 2021 de despesa empenhada tivemos o total de 39 milhões 
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965 sendo 37 milhões, pessoal, encargos um milhão e 700 outras 
despesas correntes e 182 mil investimento. A nossa despesa total, o 
orçamento a gente tem a primeira linha agora de 2021 o total do 
orçamento fixado deu 163 milhões 766 sendo dividido entre despesa 
corrente que deu 50 milhões 658 que separam-se entre pessoal e 
encargos e de outras despesas correntes e tivemos investimentos, 
investimentos de 403 mil. No atualizado nós, teve muito pouca 020 
pouca diferença que foi ajustado o orçamento de 164 milhões, na 
despesa empenhada o total foi 39 milhões 965, na despesa liquidada 
o total final foi 39 milhões e 800 mil e na despesa paga também 39 
milhões e 800 mil. Nossas despesas com os inativos e pensionistas o 
orçamento, no orçamento inicial foi de 45 milhões e 61 mil sendo a 
separação deles inicial lá na tabela né, inativos da Lei 1212 7 milhões 
e 500, 7 milhões 150 mil. Os inativos do plano financeiro 20 milhões, 
nativos do plano Previdenciário 5 milhões, as pensões da Lei 1212 6 
milhões os pensionistas do plano financeiro 4 milhões, pensionistas 
do plano Previdenciário 2 milhões, outros benefícios mil reais e logo 
abaixo a gente tem os inativos as compensação previdenciária que foi 
prevista, mas não tivemos nenhum pagamento do plano financeiro e 
do plano previdenciário e auxílio-doença alimentação. No atualizado 
permaneceu quase totalidade os mesmos valores do orçamento 
inicial com diferença apenas de um remanejamento que fizemos de 
19, de 600 e pouco 600 mil. Na despesa empenhada o total dos 
pagamentos dos benefícios foram 36 milhões 230, na despesa 
liquidada também o mesmo valor e na despesa paga continua o 
mesmo valor 36 milhões 230. Nessa parte aí a gente só separa o que, 
o que vem da prefeitura que são os benefícios da Lei 1212 e o que 
são os recursos próprios da Guarujá previdência. Então temos aí um 
pagamento total de 10 milhões 840 pros inativos e pensionistas da 
Lei 1212 e de recurso próprio da Guarujá Previdência 25 milhões 389 
mil. Aqui a gente só faz uma separação comparativo entre... dos 
quatro últimos meses né, uma evolução dos pagamentos inicialmente 
aí de pensionistas a gente somo no terceiro quadrimestre aliás até o 
final do ano 1 milhão 771 mil reais de pagamentos de inativas do 
plano financeiro ali, desculpa, dos pensionistas do plano financeiro. 
Tivemos o pagamento de 725 mil dos pensionistas do plano 
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previdenciário então as pensões do total de 2021 somaram 2 milhões 
497. E dos inativos tivemos pagamentos do plano, do fundo 
financeiro de 7 milhões 397 e do plano previdenciário 748 mil 
somando nesse quadrimestre 8 mil 146, 8 milhões 146 mil. Nesse 
quadro a gente faz um comparativo entre o que foi pago no terceiro 
quadrimestre de 2020 e no terceiro agora de 2021 né, tivemos 
aumentos significativos aí nas pensões que é o esperado, plano 
financeiro. Em 2020 tivemos o pagamento desse terceiro 
quadrimestre 1 milhão 337 contra 1 milhão 771 em 2021, dupla no 
previdenciário dos pensionistas 442 mil e em 2021 725 mil. E dos 
inativos temos aqui um comparativo de 2020 pra 2021 também que 
no plano financeiro pagamos 2 milhões 905, e no plano 
previdenciário 280 mil. Do plano de 2021 7 milhões 397, do plano 
previdenciário 748 mil. Aqui a gente colocou, colocamos aqui a 
quantidade de benefícios do plano financeiro e os tipos de 
aposentadoria. No plano financeiro nós temos 302, 312 aposentados 
sendo que 3 aposentadorias são compulsórias, 14 invalidez integral 
e proporcional, especial por agentes nocivos temos um servidor, 
voluntário por idade temos 73 pessoas, voluntária por tempo e 
contribuição 128 e o especial magistério professor 93. Do plano 
previdenciário temos um total de aposentadoria de 357 sendo 10 por 
invalidez 19 por idade, 13 por tempo de contribuição e 3 magistério, 
professor. Além das nossas despesas com inativos e pensionistas 
gente tem nossa despesa da taxa de administração, nós tivemos 
lançamento inicial de 6 milhões pra taxa de administração, fizemos 
um ajuste de 600 mil a gente fez uma suplementação na despesa. 
Nossa despesa foi, nossa despesa total empenhada nesse exercício 
foi de 3 milhões 734 sendo ela de pessoal 1 milhão 941, obrigações 
patronais 73 mil, sentenças judiciais 1 mil 808, contribuições 
patronais 200 mil, a gente teve de consumo 15 mil, passagens e 
despesas com locomoção 33 mil, serviço de pessoa física 359. Esse 
valor aqui a gente abrange o nosso aluguel da sede mais as despesas 
com os médicos que fazem perícia médica, os serviços de pessoa 
jurídica 448 mil e o serviço de tecnologia informação que são os 
nossos sistemas 315 mil. Auxílio-alimentação 163 e equipamentos 
permanentes 182 mil. Na despesa liquidada ela tem exatamente os 
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mesmos valores da despesa empenhada com exceção aqui, lá 
embaixo, em material e equipamento permanente que a gente liquido 
em 2021 e a gente só, desculpa, a gente empenhou em 2021 e 
liquidou e pagou apenas nesse exercício tá, então a única diferença 
entre a despesa empenhada e a liquidada vai ser no equipamentos 
de material permanente. A gente fez só um discriminativo aqui pra 
gente ter um gráfico do quanto que tá alocado as nossas despesas, 
né? A maior parte ela tá mesmo no nosso sistemas e internet que ela 
abrange aí mais quase 40% a consultoria atuarial é 4%, o 
recadastramento que a gente tem dos servidores ali é muito menos 
então a maior parte mesmo se a gente for observar é a parte dos 
sistemas e a nossa despesa com pessoa jurídica. Aqui também a 
nossa... a gente fez um discriminativo dos do consumo, a gente tem 
ali a maior parte do nosso consumo ta na parte do adiantamento a 
gente tem uma despesa muito pequena né de 13 mil por ano né, entre 
elas temos o adiantamento, gêneros de alimentação, material de 
informática que são as pequenas coisas que a gente compra durante 
o exercício, material de expediente, material de proteção e segurança, 
material de copa e cozinha, material para manutenção de bens e o 
gasto com pessoa física que somou 359 mil ele tá ali com sua maior 
parte no pagamento de aluguel, em segundo lugar tem as perícias 
médicas e um valor bem pequeno ali de adiantamento. Nesse terceiro 
quadrimestre nós tivemos algumas contratações e licitações, nós 
tivemos aqui, fizemos algumas viagens pra congressos né então uma 
parte de hospedagem no valor de 2 mil, tivemos gêneros descartáveis 
que foi também licitação mas essa foi dispensa, manutenção do ar-
condicionado, hospedagem, aquisição de passagem, inscrição nos 
congressos, inscrição congresso da ABIPEN, foram todas as compras 
que nós fizemos nesse 3º quadrimestre tá.  E essa sim foram as 
licitações que nós fizemos né todas elas, até ficar  quem faz serviço 
de limpeza e conservação, é um DOC então nosso sistema de 
tecnologia lá que a gente faz a tramitação de todos os processos, 
aliança que foi um cálculo aliás foi uma assessoria para revisão do 
cálculo atuarial, map data que foram a licença do uso... isso do DOS, 
do office e a gente teve também aqui a TECMACH que foram as 
compras dos móveis a TECMACH e a PESANI que foram as compras 
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dos móveis autarquia. Aqui é a parte do investimento, nós 
finalizamos o ano né com um total de 875 milhões nas carteiras e 
nesse quadro aqui a gente divide ele por artigos enquadramento né, 
o artigo 7 ali que vocês vão ver é tudo renda fixa nós tivemos um total 
de renda fixa dos dois planos um valor de 534 milhões e renda 
variada variável, tivemos 200 e 250 milhões e também títulos no 
exterior um total de 90 milhões 746. A gente faz uma separação aqui 
pelo tipos de investimento né, então é só para dar uma olhada que 
ações, ações, ações livres, ações setoriais, BDR, CDI que totalizaram 
os 700 o 875 milhões. Na parte a gente tem esse outro quadrinho 
aqui que ele é por segregação né, a quantidade do plano financeiro 
em renda fixa foi 107 milhões do previdenciário 426, em renda 
variável tivemos um total de 64 milhões no plano financeiro e 215 no 
plano previdenciário, no investimento no exterior 16 milhões no 
plano financeiro e 44 milhões no plano previdenciário. Então o total 
de do plano financeiro foi 880 188 mil, milhões e do plano 
previdenciário 686 milhões. Esse aqui a gente só vai pelo gestor tá é 
só para visualizar nós temos aqui é alega dos a XP, BNP, da 
DAYCOVAL, GENIAL, OCCAN, CONSTANCIA, SANTANDER, XP, AZ 
SEQUEST, BTG PACTUAL, BANDO DO BRASIL, BANCO SAFRA, 
BANCO BRADESCO, WESTERN e CEF e ITAU. Esse quadro aqui é só 
para gente fazer um acompanhamento né das dos rendimentos de 
janeiro a dezembro né no nas duas últimas colunas ali tá o retorno 
obtido e a meta. A meta atuarial para o exercício de 2021 somando 
foram foi de 16, 160,3 ao ano só que não é... por conta do mercado 
ainda tá oscilando e muito volátil nós tivemos uma rentabilidade 
negativa de menos 022. Aqui é só um comparativo né desde que a 
gente tá com a autarquia, aliás a partir de 2014 nenhuma ascensão 
aí no gráfico. Nós tivemos, fizemos um comparativo entre o total de 
atendimento de 2020/2021 é a abertura de processo em 2021 561, 
em 2020 548, atendimento por telefone e-mail, whatsapp 7079 em 
2021 e 5944 em 2020, agendamento, simulações e plantão tira-
dúvidas 246 em 2021 contra 212 em 2020. Perícias médicas e juntas 
também 80 contra 24 em 2020, o atendimento social 439 contra 166 
em 2020 e a gente como 2020 foi um ano de pandemia e bem 
complicado não tivemos programa de pré-aposentadoria, em 2021 
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realizamos 171. E é só isso gente, muito obrigado qualquer dúvida 
fiquem à vontade em fazer pergunta.  

PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: Muito obrigado pela explanação aqui. Gostaria de 
gostaria de, gostaria de abrir aqui para algumas perguntas, os 
vereadores que estão presentes aqui nesta Casa em seguida para 
toda população, todos que estão nos acompanhando aqui também. 
Lembrando que é importante que as perguntas sejam feitas através 
do microfone e eu peço também por gentileza que cada pessoa que 
tiver falando ali possa estar se identificando durante a explanação, 
tá bom gente? Vereador Waguinho, fazer alguma pergunta à 
vereador?  

VEREADOR WAGNER DOS SANTOS 
VENUTO: Bom dia, bom dia a todos. Gostaria de saber se as 
contribuições patronais estão sendo pagas dentro do prazo.  

GERENTE DE PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA 
E SILVA Sim, sim a gente tem um sistema de arrecadação lá e 
quando a gente verifica em qualquer contribuição não foi passada ou 
dentro do prazo, ou a falta dela, nós temos o procedimento de 
cobrança tá, então a resposta é que sim. Nós estamos com todas as 
contribuições em dia. 

VEREADOR WAGNER DOS SANTOS 
VENUTO: Muito obrigada. 

PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: Aproveitando da pergunta do vereador, 
atualmente as contribuições dos servidores elas tem sido, elas têm 
ocorrido também com atrasos isso enseja a cobrança de juros, como 
é que isso tem.... 

GERENTE DE PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA 
E SILVA: Na verdade a gente não tem identificado nenhuma 
cobrança do servidor em atraso todas elas estão em dia. 
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PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: Ah é? Tá bom. E as contribuições dos servidores 
de carreira quando eles ocupam cargo em comissão, como que é feita 
ali a base de remuneração, leva-se em consideração o cargo de origem 
ou o novo cargo que ele está agora a nova função que ele está 
ocupando? 

GERENTE DE PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA 
E SILVA: É a base contributiva, incide sobre a base contributiva 
mesmo caso de FG, a gente contribui também sobre o FG 

PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: Então leva-se em consideração a integralidade 
ali, ou seja, em relação a nova função que ele está ocupando? 

GERENTE DE PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA 
E SILVA: Pra contribuição sim. Apenas para contribuição, pra 
incidência de contribuição previdenciária.  

PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: Tá ok. Uma dúvida também aqui ó, a inflação ela 
bateu na casa dos 10% e os investimentos somaram aqui, deu na 
realidade menos 2%. Como é que vocês estão lidando com essa 
situação(?) isso lá na frente não pode trazer algum prejuízo? 

GERENTE DE PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA 
E SILVA: Na verdade menos 0,22 tá, e na verdade assim não foi só 
um privilégio do Guarujá né infelizmente é todos os institutos de 
previdência estão enfrentando esses problemas de pandemia, de 
volatidade no mercado e isso não é só aqui na verdade é em todo o 
Brasil. Eu acredito que não tenha nenhum Instituto não sei, se ele 
se bateu a meta ou se findou o ano com saldo positivo tá então isso.... 
Ah, tá, ela tá falando agora que eu desconhecia né, que a gente tem 
um Instituto de Previdência no Brasil que parece que bateu a meta 
tá e nós ficamos ali quase né dado esse momento complicado a gente 
ficou quase num ponto de equilíbrio né, a gente perdeu menos de 
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1%, perdeu não vamos, vamos utilizar o termo de rentabilidade 
negativa né porque ela é momentânea, a gente só reconhece a perda 
no momento do resgate então a gente não fez nenhum 
desinvestimento com perda né então a gente tá ali... 

PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: Então e essa situação lá na frente ela não pode 
trazer algum déficit para os servidores? 

GERENTE DE PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA 
E SILVA: Quanto a isso eu acho que eu não sou a melhor pessoa 
para explicar não tá? Mas o que acontece é que sim, se impactar a 
gente vai impactar todos os outros, né? Isso aí na verdade a gente 
tem os tribunais de contas a parte da secretaria que tá de olho nisso 
e é como eu falei né a gente tem títulos no mercado e ele é volátil hoje 
vai estar em subida, amanhã vai estar em decida. A gente tenta claro 
sempre aplicar nós temos um comitê muito consistente a gente tenta 
aliás essa né é a nossa tarefa né de fazer os melhores investimentos 
e a gente tem entrado nesse caminho, tá? Então a gente tem... quem 
pode até falar melhor é a Selam aqui mas a gente tem prestado muita 
atenção nisso, tá bom? 

CONTADORA DA PREFEITURA E 
MEMBRO DO COMITE DE INVESTIMENTO DA PREVIDENCIA 
SELMA: Eu sou a Selma eu faço parte do comitê, apesar de ser 
contadora da prefeitura eu faço parte do comitê de investimento da 
Previdência. O que aconteceu o ano passado e esse ano deve se 
repetir é essa tensão política, ela traz muita instabilidade para os 
investimentos né tanto da previdência quanto os nossos pessoais eu 
não sei se alguém aqui tem investimentos pessoais eu sei que eu ano 
passado perdi dinheiro adoidado, então não foi só uma 
particularidade da previdência. As bolsas de valores, elas caíram 
muito e com isso todos os nossos investimentos também caem, o ano 
passado nós tivemos meses com rentabilidade renda fixa negativa, 
devida a toda essa nossa tensão política também e toda essa...... a 
história mundial né, a guerra da China, os Estados Unidos tudo isso 
afeta nossos investimentos,  aquela pergunta que você fez se isso 
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pode afetar futuramente? Pode, todo ano a Guarujá Previdência ela 
faz um cálculo atuarial e isso leva em conta os saldos bancários em 
31/12, então é uma projeção pro futuro e todo ano isso é atualizado 
e depende das rentabilidades então o cálculo atuarial do próximo 
exercício  ele já vai sair um pouco pior, pois não tivemos o retorno 
esperado, entendeu?  

PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: Essa seria minha outra pergunta. Os cálculos 
atuariais vão permitir esse pagamento com prioridade e 
integralidade? 

CONTADORA DA PREFEITURA E 
MEMBRO DO COMITE DE INVESTIMENTO DA PREVIDENCIA 
SELMA: Aí você tem que perguntar pro presidente, eu faço parte do 
comitê só, eu não sei te dizer. 

PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: E porque que eu to fazendo essas perguntas. 
Porque o servidor vai contribuir a vida toda, e aqui nós estamos 
falando da vida deles se lá na frente algo der errado, depois fica difícil 
a gente conseguir sanar essa questão. A outra coisa também 
principalmente porque em relação a isso(?) o que que a gente pode 
fazer(?), o que que Guarujá o que que o município pode fazer para 
estar um passo à frente desta situação(?) como a senhora colocou né 
que teve, que uma cidade que conseguiu é não fechar dessa forma, 
então o que que pode ser feito há alguma ação de vocês junto ao 
município que possa tá realizando pra tentar evitar essa situação lá 
na frente? 

GERENTE DE PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA 
E SILVA: Na verdade a sobrevivência dos RPPS ela é uma 
preocupação de todo o universo, né dos regimes próprios então a 
gente tem fiscalização da secretaria de previdência, a gente tem 
vários procedimentos até externos né dos fiscalizadores e claro que 
essa é uma preocupação permanente de todo mundo, então a gente 
sempre vai trabalhar pra tá ali junto né e tentar sempre melhorar 
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PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: Ok mais por enquanto não tem nenhum plano de 
ação já, vamos dizer assim... 

GERENTE DE PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA 
E SILVA: Não, sim, sim a gente tem 

PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: Planejado pra tentar evitar essa situação 

GERENTE DE PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA 
E SILVA: Sim, quando sai o resultado do cálculo autorial ele 
demonstra um déficit ele dá umas opções de equacionamento desse 
déficit né, e a gente já ano passado já fizemos uma, uma parte de 
amortização então esse ano a gente já recebeu a primeira parcela da 
amortização e ela foi dividida em alguns anos né quem poderia falar 
melhor também era o diretor presidente, mas a gente tá tomando as 
medidas necessárias sim pra equacionamento do déficit. 

PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: Ok tá bom, dou por satisfeito aqui com relação à 
questão e gostaria de abrir também agora pra população e pra todos 
que estão aqui no plenário que queiram fazer pergunta a respeito de 
tudo que foi explanado. Quem gostaria de fazer perguntas? 

IGOR ALVES DE SOUZA: Presidente. 

PRESIDENTE ANDERSON 
FIGUEIRA LOPES: Pode falar 

IGOR ALVES DE SOUZA: Igor da 
assessoria do vereador Anderson. É só pra gente melhorar essa 
pergunta a última que o vereador fez.  A respeito do déficit quais são 
os investimentos que a caixa de previdência tem em metas pra suprir 
esse cálculo deficiente daqui a um tempo, daqui a 10 anos mais ou 
menos(?) já terão uma safra de pessoas pra se aposentar. Esse 
cálculo, ele sofre esses investimentos qual é a ação(?), qual o 
investimento hoje no mercado que vai poder sanar esse déficit? 
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GERENTE DE PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA 
E SILVA: Então, a gente tenta procurar né... a carteira da Guarujá 
Previdência, eu quero que vocês entendam ela é muito líquida, ela 
não tem nenhum investimento a longo prazo que comprometa o 
pagamento de aposentadorias e pensões. Hoje, é o final do ano 
passado saiu autorização para o comitê investir em tesouro direto né, 
direto, não comprar investimento porque é assim existe todo um 
regramento existe uma legislação que a gente tem que seguir não é 
qualquer aplicação que a gente pode fazer e também não é em 
qualquer lugar. Existe uma lista pelo banco divulgado pelo banco 
central que ele só pode investir naqueles bancos e existe uma 
legislação que diz quais são os investimentos que a gente pode fazer, 
então eu não posso sair dali. Pode ter investimento que renda 
100%(?) pode, mas se não tiver aquela lista eu não posso aplicar 
então a gente tem que tá dentro daquela, da legislação porque é 
enviado a secretaria de previdência todo mês quais são os nossos 
investimentos a gente tá aplicando dentro da regra né, dentro das 
limitações porque essa legislação ela também tem uma limitação 
então eu não posso investir 100% num determinado produto porque 
na legislação diz que só posso 20 então existe toda essa 
complexidade. Hoje o que a gente está procurando fazer é com a 
inflação alta as taxas de juros abrindo a gente tá comprando tesouro 
direto pra carteira da Previdência porque eles estão pagando 
praticamente a nossa meta atuarial que é IPCA mais 6 e alguma 
coisa. A nossa estratégia hoje é essa tá, porque nenhum outro 
investimento nosso hoje tá dando retorno todos retornos assim... 
agora hoje ainda com essa tensão da Rússia e da Ucrânia a gente 
deve ter um mês desastroso também e os próximos meses deve ser 
um desastre geral você entendeu? Então tudo isso influencia não é 
uma particularidade nossa, é a economia mundial então a gente 
tenta de toda forma, todo mês a gente se reúne tenta, como é que se 
diz(?), analisar qual é a melhor estratégia pra previdência. Hoje a 
nossa estratégia tá nisso de comprar tesouro direto que é onde tá 
pagando a nossa meta, né?  

21



22 

  

IGOR ALVES DE SOUZA: Essa  

estratégia ela segue critérios de rentabilidade(?) ou de durabilidade(?) 

do prazo pra render o dinheiro?  

GERENTE DE PLANEJAMENTO, 

ORÇAMENTO, CONTABILIDADE E FINANÇAS LILIANE DA SILVA  

E SILVA: Os dois, os dois. Como a gente tem a segregação de massa 

a gente não pode pegar o recurso financeiro e aplicar em um fundo 

que me vá daqui a 30 anos então a gente separa o recurso financeiro, 

ele tem que ser aplicado a curto prazo e a gente vê quais são os títulos 

a curto prazo e compra e o previdenciário esse a gente pode dar uma 

alongada porque são pessoas mais jovens né são da massa jovem que 

vão se  aposentar um período um pouco mais distante né então esse 

a gente pode dá uma alongada na carteira, mas a gente... é tudo né 

a gente verifica rentabilidade, a gente verifica o prazo do 

investimento, o risco do investimento então tudo isso é analisado pelo 

comitê tá.   

IGOR ALVES DE SOUZA: Satisfeito  

 PRESIDENTE  ANDERSON  

FIGUEIRA LOPES: Alguém mais tem alguma pergunta aqui(?) que 

gostaria de colocar? Ok gente, então se não há mais perguntas a 

gente se dá por satisfeito aqui com relação a audiência tudo que foi 

demonstrado e sob a proteção de Deus declaramos encerrado a 

sessão.  

  

Anderson Figueira Lopes 
Vereador 

 

 

Francisco Jose Rocha 
Secretário Municipal de Finanças 

 

 

Liliane da Silva e Silva 
Gerente Planejamento, Orç., Contabilidade e Finanças da Guarujá Previdência 
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